

El Dr. Guillén y la docencia de geriatría en pregrado: desde la Fundación Academia Europea de Yuste a la Facultad de Medicina de Salamanca

Juan Florencio Macías Núñez

Facultad de Medicina. Universidad de Salamanca. Salamanca. España.

La docencia de la geriatría ha sido una preocupación constante de los geriatras y una demanda social no satisfecha por las instituciones con competencia para ello, las universidades. Esta necesidad la sentí desde hace muchos años cuando había pocas posibilidades para su aprendizaje, una de estas escasas oportunidades la ofrecía la Cruz Roja con los cursos que organizaba anualmente bajo la dirección de Alberto Salgado y Francisco Guillén Llera. Durante uno de esos cursos, comenzó una excelente relación profesional y personal en la que, entre otras cosas, afloró la conveniencia de introducir la geriatría en pregrado. A finales de la década de los setenta, coincidiendo con la estancia de ambos en Londres, continuamos estas conversaciones y debo reconocer que me “inoculó” este germen. Su puesta en práctica llevó tiempo, comenzando con cursos del doctorado sobre “Fisiopatología del envejecimiento renal” primero y luego con la asignatura de libre elección “Principios de geriatría” hasta el año 1989. En el curso académico 1990-1991 y hasta 1999, se impartió en el segundo ciclo como sección independiente de la Patología y Clínica Médica II. Tras 10 años en esta situación, la geriatría pasó a ser asignatura troncal, independiente, con 4,5 créditos, impartida en el quinto año de la licenciatura.

Consciente de la importancia que la implantación de esta asignatura como troncal tenía y antes de diseñar su programa para la Facultad de Medicina, creí necesario recabar información de profesores de geriatría de prestigio y experiencia contrastada. Para ello, con el patrocinio de la Fundación Academia Europea de Yuste, convocamos, junto con el Prof. José Luis Vega Vega, la primera reunión para ver en qué situación se encontraba la docencia de la geriatría en otros países. Participaron profesores de geriatría de España, Inglaterra, Francia, Italia, Suecia, Portugal, Canadá, Argentina, Chile e Israel (fig. 1). Se analizó, durante los

días 8 y 9 de junio de 1998, la situación de la docencia de la geriatría en pregrado, posgrado y formación continuada.

Cada una de esas secciones estaba coordinada por personas de solvencia contrastada; naturalmente, el Dr. Guillén actuó como coordinador de la de posgrado. Tras dos días de exposición de la situación de la docencia en cada uno de los países, se llegó a un acuerdo conocido como *Conclusions of the European Academy of Yuste Foundation Working Party on the Need for Education in Geriatrics in Europe*, disponible en la web <http://www.fundacionyuste.org>, y publicado en el *British Medical Journal*. Firmó como representante de la Junta de Extremadura el Dr. Guillermo Fernández Varas, entonces Consejero de Sanidad y hoy Presidente de la Junta de Extremadura.

En tres ocasiones más, el Dr. Guillén, como miembro activo de la *European Academy of Yuste Foundation Working Party on the Need For Education in Geriatrics in Europe* se ha reunido en el Monasterio de Yuste para discutir los programas de educación geriátrica en pregrado, posgrado y formación continuada.

Quisiera recordar que, aunque en la mayoría de los países europeos la especialización en geriatría está regulada, con lo cual no es de mucho interés práctico la opinión de este grupo, en otros no está aún diseñada y fuera de Europa hay una mezcla de temas casi todos sociales o psicosociales casi sin o carentes de contenido biológico y médico. En estos países es donde los sucesivos manifiestos de Yuste, cuatro hasta ahora, han sido de mayor interés.

Respecto al pregrado, pocas facultades de medicina incluyen en sus currícula la geriatría como asignatura troncal, independiente.

La labor y el consejo del Dr. Guillén en la enseñanza de pregrado también han sido de gran utilidad, ya que el programa que actualmente se sigue en Salamanca se perfiló en la primera reunión de Yuste, y se ha ajustado en las sucesivas reuniones en Yuste.

En la última, celebrada en 2004, asistió el actual presidente de la International Association of Geriatrics and Gerontology (IAGG), quien piensa que, como todos los médicos vamos a ver enfermos geriátricos, o cuanto menos de edad avanzada, sería conveniente que todas las facultades

Correspondencia: Prof. J. F. Macías Núñez.
Facultad de Medicina. Universidad de Salamanca.
Avda. Campo del Charro, s/n. 37007 Salamanca. España.
Correo electrónico: jfmacias@usal.es



Figura 1. Firmas del acta del documento original elaborado por la Academia Europea de Yuste.

de medicina y sociedades de geriatría afiliadas a la IAGG incluyeran en sus programas contenidos geriátricos mínimos imprescindibles para una atención mejor a pacientes geriátricos.

El manual está ahora en fase de edición y pronto, espero, podremos verlo impreso.

Como era de esperar, el Dr. Guillén no sólo colaboró en la elaboración del programa de geriatría de pregrado, impartido por el Departamento de Medicina tanto en medicina, con 4,5 créditos, como en terapia ocupacional, con 5 créditos, sino también en la docencia como profesor invitado, desde su comienzo como asignatura troncal en el año 2000 hasta 2007. La enfermedad le impidió impartir su clase en el presente curso académico.

Además de las magníficas clases impartidas, siempre hacía unas recomendaciones muy apreciadas y aplaudidas

por los estudiantes. Una vez consolidada la Unidad de Docencia e Investigación Geriátricas en la Facultad de Medicina de Salamanca, estamos intentando que se acompañe de un servicio de geriatría, labor en la que también esperamos la ayuda del Dr. Guillén, que seguro nos estará observando con agrado y continuará utilizando toda su extraordinaria capacidad de liderazgo y seducción para convencer a quien corresponda.

Finalmente, quiero despedirme con los versos del poeta Manuel Martínez Remis:

“El dios que cambie mi destino humano,
Intento, en vano descubrir un día...
Y, acaso, Dios está preso en tu mano
Y comulgo de Dios al dar la mía.”